

DE COLABORACION

(DE COLABORACION)

El problema catalanista

III

¿Son acaso nefandas, monstruosas ó absurdas las aspiraciones catalanas? ¿Son siquiera inauditas y nunca vistas cosas? ¿Perjudican en algo á las demás regiones ni aún á la nacionalidad española? ¿Son signo de atraso quizá? Alemania, constituida por una porcion de reinos, ducados y principados que hasta sus soberanos propios tienen; Suiza, dividida en cantones federados; los Estados Unidos, formados por cuarenta y tantos estados diferentes, Suecia y Noruega, federadas hasta ayer y recientemente separadas sin conflicto y sin trastornos, Austria-Hungría, formada por una porcion de razas diferentes, pueden contestar por nosotros.

Y mas elocuentemente aún puede contestar la misma España, descentralizada hasta principios del pasado siglo, aunque ya habían perdido gran parte de sus fueros Aragon, Cataluña, Valencia y Baleares. Entre nosotros viven quienes han firmado escrituras notariales en la lengua del país y todavía existen ciertas diferencias entre nuestra legislacion y la legislacion castellana. Los fueros vascongados existieron hasta que el rasero uniformista é igualitario los borró y todavía rije para Navarra y las tres provincias el concierto económico.

Cierto es que la tendencia de los pueblos es la de agruparse en grandes nacionalidades para la defensa y más que para la defensa de su independencia para la hegemonía sobre las demás; cierto es que las naciones pequeñas y débiles están llamadas á ser absorbidas por las grandes, cierto es que la tendencia á la union de los pueblos de una misma raza es el mas alto ideal de la alta política; pero también es cierto que nunca como ahora se había despertado el ideal de la raza, la afirmacion de la personalidad de las regiones, el amor á las tradiciones, el entusiasmo por la propia lengua y por el arte propio, y el estado de las lenguas y de las tradiciones, costumbres y arte de los pueblos vencidos ó postergados nunca había sido tan general, de modo que hoy los verdaderos artistas, los grandes poetas, los grandes músicos van á beber en las fuentes del arte y la literatura popular, que no son otra cosa que arte y literatura regionales.

Y ambas tendencias, la de formacion de grandes y poderosas nacionalidades y la de la descentralizacion y autonomia de las regiones, corren paralelamente y en nada se estorban ni se destruyen, y cuando en naciones como España,—que por su conformacion geográfica, por su historia, por sus

costumbres, por sus diferentes idiomas forman una aglomeracion de distintos pueblos—despierta el sentimiento regionalista, es cosa de alabar á Dios, porque la única esperanza de ver á España próspera y poderosa está,— así lo creemos firmemente,—en el regionalismo, así como la muerte del patriotismo, el decaimiento nacional, el rebajamiento del carácter español tiene su origen en el centralismo desenfrenado que hoy nos rije.

Bueno es que en todo organismo haya una cabeza que mande; pero que al mismo tiempo tengan los miembros en ejercicio propio, pues miembros que no se ejercitan se atrofian.

Y cuando el regionalismo despierta en regiones como Cataluña la mas rica, la mas industriosa, la mas laboriosa, la mas culta de España, en una region cuya capital ha crecido asombrosamente y es gloria de la nacion, entonces es mas firme nuestra esperanza. Cataluña no pide para si misma lo que no pueda concebirse á las demás regiones, si sus hermanas no lo desean, no ha de ser esto óbice para que se la conceda lo que es justo.

Entre estas hermanas las hay menores de edad, es cierto; las hay que necesitan tutela y bajo esta tutela viven conformadas, si no felices, pues felices no lo son; pero Cataluña que por su historia es tan mayor de edad como Castilla, que por su idioma y por sus fueros vivió largo siglos no sólo en la independencia sino que fué tutora de otras regiones y aun ejerció la hegemonía sobre estas regiones y sobre otras que hoy forman parte de Francia y de Italia; Cataluña no puede conformarse con la tutoría que se le ha impuesto y hoy que tiene un arte propio y toda una literatura, que vive de su propio esfuerzo, que ve horizontes muy anchos y bellos si se la dejé desenvolverse dentro de la mitad nacional; Cataluña, que como leon enjaulado siente agotarse sus fuerzas al forcejear con los férreos barrotes de su jaula, reclama su autonomia, su libertad para procurar su engrandecimiento propio y con el suyo el de toda España.

De toda España hemos dicho, porque si Cataluña difiere de unas regiones por su historia, su carácter, su genio, su lenguaje y sus aspiraciones, tiene con otras regiones afinidades muy hondas, deudas de gratitud que satisfacer, identidad de aspiraciones y Cataluña podrá ser todo lo catalana que se quiera; pero también es española. No se rompen tan facilmente vínculos sagrados, sellados con sangre, vínculos de amor y de intereses comunes.

ANGEL RUIZ Y PABLO.

Información política

Hoy que está sobre el tapete la cuestion de África, revisten gran interés

las manifestaciones hechas por el señor Maura en el Congreso. Sostuvo el ilustre jefe del partido conservador que no solo existe en el vecino imperio una cuestion territorial, un extenso interés comercial y la libertad del Estrecho, como habla indicado el señor duque de Almodóvar del Río, sino que además, sobre todos esos intereses y sobre todas esas cuestiones, hay para España una cuestion y un interés supremos, que á todo trance hay que sacar á salvo en la Conferencia de Algeciras y en cualesquiera incidencias de la política internacional, y ese interés se concreta en esta afirmacion; *que en toda la costa de Marruecos, desde Muluya hasta más allá de Tánger, no podemos consentir que un solo grano de arena deje de ser marroquí sin que pase á ser español.*

Y partiendo de la necesidad de sacar á salvo ese supremo interés, y refiriéndose al incidente del zoco de Mar Chica, pedía el Sr. Maura al señor ministro de Estado que recabase declaraciones jurídicas categóricas, eficaces perpetuamente, que dejen absolutamente seguro nuestro derecho, para que nunca, nunca, pueda invocarse la instruccion actual como un interés creado, como un hecho consumado.

Hemos de consignar con satisfaccion que el actual ministro de Estado señor duque de Almodóvar, asiático á las manifestaciones del Sr. Maura, y decimos con satisfaccion, porque nos complace que en asunto tan trascendental como el que se refiere á nuestros intereses en Africa, no haya discrepancias de pensamiento que pudieran debilitar nuestros derechos.

Los republicanos están cada dia mas dispersos. No han concluido aún los comentarios de la protesta del Sr. Pi y Arsuaga contra el Sr. Salmeron, cuando surge la del Sr. Lerroux, rechazando en absoluto, y con la mayor energia, cuanto ha hecho el jefe de la Union Republicana con motivo de los sucesos provocados por los catalanistas de Barcelona.

Al Sr. Salmeron deben producirle las discordias hondas preocupaciones, pues llegan hasta apartarlo del Congreso, adonde no asiste con su acostumbrada asiduidad. Las declaraciones del Sr. Menéndez Pidal afirmando que la minoría republicana es partidaria de la separacion de la Iglesia y el Estado, han causado disgusto á los elementos gubernamentales. Los federales por un lado; el Sr. Lerroux y los radicales barceloneses por otro, y los gubernamentales retraidos y disgustados: ese es el cuadro que ofrece la Union Republicana. Lo mas particular del caso es que los republicanos de Barcelona, los electores del Sr. Salmeron, son los que no aprueban su conducta política.

M. Meline, cuya personalidad es conocida en toda Europa, ha dicho con

motivo de la ley de separacion de la Iglesia y del Estado en Francia.

—«Los grandes jefes del partido republicano, Gambetta, Ferry, Paul Bert Freycinet, no creyeron nunca oportuno ponerse al frente de un movimiento de separacion. El mismo Waldeck-Rousseau no lo intentó.

Con esa ley, por su forma, se viola el derecho común. Yo creo que dentro de pocos años el gobierno francés se verá obligado á negociar nuevamente con Roma, pero antes se habrán originado en el país conflictos funestos que le detendrán en su desenvolvimiento económico y político. Esta division religiosa hará que surjan muchos puntos negros en el horizonte de Francia.»

Así habla M. Meline, político de extraordinaria importancia y de cuyo amor por la república no podrán dudar los sectarios de M. Combes.

Parece que la cuestion entre Turquía y las Potencias se ha agravado. Tras los despachos que anunciaban las buenas disposiciones de la Sublime Puerta á aceptar el ultimatum de las naciones representadas por la escuadra fondeada en la isla de Mitylene, se han recibido de Constantinopla noticias que dan un carácter desesperado al asunto del control financiero internacional sobre Macedonia.

Aguardábase, dentro del término concedido, un decreto del sultán, dando fuerza de ley á las proposiciones de las Potencias, y hé aquí que Abdul-Hamid ha remitido al embajador de Austria, baron de Calin, decano del Cuerpo diplomático, una nota en la que se hace depender todo el asunto de la declaracion de que la Sublime Puerta gozará de absoluta libertad en lo que se refiere á su poder militar sobre Macedonia, quedando éste independiente por completo del control financiero.

Las Potencias han rehusado adherirse á esa condicion, que el sultán establece como necesaria para todo futuro arreglo, y se fundan para ello en que el gobierno turco, al imponer esa condicion, lo hace con el fin de cobrar la mayor parte de los ingresos de las Aduanas, bajo el pretexto de los gastos militares.

ESPIGUEO

NO (C) OR
ESPAÑA

El nuevo arzobispo de Valencia ha remitido 2.000 pesetas al redactor de «La Correspondencia de Valencia», señores Gil Sumbleta, para que las invierta en desempeñar ropas de pobres de solemnidad.

Los ayuntamientos de los pueblos de Mallorca han ofrecido su apoyo moral y material á la sociedad Fomento del Turismo, á cuyo efecto empezarán á publicar guías y dar facilidades á los extranjeros para hacer excursiones por la isla.

El prelado de Huesca, doctor Antonio Martínez Peláez, ha establecido en el Seminario una clase de agricultura e industrias rurales.

Una comisión de socialistas madrileños; presidida por el «leader» del partido, Pablo Iglesias, ha visitado al jefe del gobierno de la Unión de los trabajadores de España han acordado reanudar su campaña en pró del abaratamiento de las subsistencias.

Los comisionados anunciaron al señor Moret que el 4 de Febrero próximo se celebrarán con ese objeto mítins en todas las poblaciones de España, y que si para esa fecha no ha sido rebajado el precio de los artículos de primera necesidad, se realizarán otros actos en los que se exteriorice su protesta.

EXTRANJERO

En una carta que será leída en todas las parroquias de París, el cardenal Richar invita a los fieles a efectuar una manifestación por la tarde del día de Navidad en la basílica de Montmartre contra la ley de separación.

Telegrafan de Tokio que el Gobierno de China ha concluido un tratado con Alemania, adquiriendo las cuarteles alemanes que hay en la plaza de Kiao-tchen, para transformarlos en escuelas, que serán dirigidas por profesores alemanes.

Estos días han salido de Buenos Aires los vapores «Citta di Genova», «Cittaá» y «Regio», conduciendo en sus cubiertas reses vacunas consignadas por la empresa Canter a don Angel Arsal y que llegarán entre el 30 del actual y 6 de Enero.

La empresa Canter se propone enviar a España hasta Marzo mil cabezas mensuales y durante el verano una mitad.

Importante discurso de Bulow

Berlín 15.—En su contestación al «leader» socialista Bebel, en el Reichstag, el canciller del Imperio, príncipe de Bulow, refutó numerosas afirmaciones del periódico socialista «Vowarts», especialmente referente a que Alemania había movilizado sus escuadras con objeto de hacer la guerra a Inglaterra. Estas aseveraciones, dijo el canciller, han provocado gran agitación.

Falta saber qué misteriosos sucesos han precipitado la crisis, pues el querer encontrar la causa en un conflicto agudo entre el emperador Guillermo y el Rey Eduardo, según se ha afirmado, es una mentira idiota.

(Ruidosa y prolongada hilaridad). «Como director de la política alemana, —continúa diciendo el orador,— declaro rotundamente falso el que hayamos meditado planes agresivos y hayamos estado a punto de declarar la guerra a Inglaterra; como asimismo niego rotundamente el que hayamos excitado al país a que pensara en efectuar una movilización.

Protesto enérgicamente contra la tentativa de representar a nuestro emperador, que hace diez y ocho años viene dando pruebas del mas sincero amor hacia la paz, como un factor de disturbios.»

También rechazó el canciller las acusaciones del «Worwaets», referentes a que Alemania había provocado un

conflicto armado con Inglaterra, a consecuencia de los colosales preparativos realizados por sus escuadras.

«Repito—dijo von Bulow—que no teniendo dichos preparativos ningún carácter agresivo contra Inglaterra, si hay muchos ingleses que creen en malas intenciones por parte de Alemania, solo debe atribuirse a la agitación social-demócrata, que está siempre representando a nuestro país como un perturbador de la paz.»

ALCANCE POSTAL

—(«»)—

Barcelona 19.

VOTACION REÑIDA

En las elecciones verificadas ayer en la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País para la designación de la nueva junta directiva, salió triunfante la candidatura patrocinada por la Lliga Regionalista quedando derrotado la catalanista.

En la votación tomaron parte 270 socios.

La votación ha sido muy reñida, y la mas nutrida de cuantas se han celebrado. Tomaron parte en ella personalidades muy caracterizadas dentro del regionalismo y algunos significados monárquicos.

PRECAUCIONES ALARMANTES

Anteanoche la Guardia civil de caballería patrulló por las Ramblas desde las ocho de la noche.

También se vieron parejas en la Plaza Real y entradas de la calle de Fernando.

Se nota extraordinaria actividad en la policía.

Se hacen diferentes versiones respecto a estas medidas de precaución.

LAS BOMBAS

Ha empezado en la Audiencia la vista del juicio por jurados sobre la explosión de la bomba en el Palacio de Justicia, ocurrida en la noche del domingo 4 de Septiembre de 1904.

El jurado dictó veredicto de inculpabilidad siendo por lo tanto absuelto el procesado.

El fiscal pidió revisión de la causa por nuevo jurado que le fué negado por la Sala.

El procesado Rull ha sido conducido a la cárcel desde donde será puesto en libertad.

DENUNCIAS Y PRISIONES

Han sido denunciados «El Diluvio» y «El Federalista»

El señor Corma, director de «La Veu de Catalunya», ha dirigido una instancia al capitán general solicitando la libertad provisional.

La causa que contra él se instruye ha pasado a la jurisdicción civil, por haberse inhibido la autoridad militar.

El señor Roca, nuevo director de «La Veu de Catalunya», consignó ayer las 3.000 pesetas de fianza que se le exigieron para poder disfrutar de libertad provisional.

En virtud de auto dictado por la Audiencia, ha ingresado en la cárcel el director del semanario catalanista «La Tralla», señor Riu.

Ha sido dictado auto de prisión, sin admitírsele fianza alguna, contra el director del semanario «¡Cu-Cu!»

DEL EXTRANJERO

POLÍTICA ITALIANA

París 18.—De Roma dicen que en la

Cámara de los diputados, Fortis ha leído esta tarde la declaración siguiente:

«Tengo el honor de notificar a la Cámara que después del voto de ayer sobre el «modus vivendi» con España, el ministerio juzgó deber suyo entregar su dimisión en pleno al rey, quien se reservó el derecho de reflexionar antes de resolver. Mientras tanto, el gobierno continúa en su puesto para atender a la administración ordinaria y al sostenimiento del orden.»

Enseguida, a petición del mismo Fortis, la Cámara aplazó sus sesiones «sine die».

MAS NOTAS RUSAS

Dicen de San Petersburgo que los individuos del Consejo obrero que fueron presos el sábado, están ya todos en libertad, a excepción de treinta y dos, que se negaron a dar sus nombres.

En Riga continúa la huelga de los empleados de correos y telégrafos.

La ciudad está por ahora muy tranquila.

Solamente en las afueras han sido saqueadas algunas propiedades.

En la estación de Rimgumhof la multitud arrojó algunas bombas explosivas contra un destacamento de dragones, de los que resultaron heridos unos treinta.

VARIAS NOTICIAS

De Constantinopla comunican que la Sublime Puerta y las embajadores de las potencias han firmado el acuerdo definitivo.

El lenguaje de la prensa alemana, contestando al Libro amarillo publicado por el gobierno de París, vuelve a ser agresivo para Francia.

En Roma se cree que si Fortis, al acertar la misión de formar nuevo ministerio, excluye del mismo a los ministros directamente derrotados por la cuestión del «modus vivendi», podrá todavía formar un gabinete liberal, contando con la mayoría de la Cámara.

MAS NOTAS AMERICANAS

Londres 18.—De Nueva York han comunicado que, aprovechando la quiebra de algunos Bancos, la casa Sawson ha vendido muchas acciones de cobre, determinando una baja de siete puntos, aunque después se rehizo algo el mercado. La crisis financiera, sin embargo, es muy aguda.

Mr. Hyde, presidente de la «Equitable», dió un banquete en honor de Sarah Bernhardt, que costó «tres mil libras, aunque constaba solo de once cubiertos; la famosa actriz era la única mujer que tomó parte en la fiesta.

ÚLTIMAS NOTICIAS

París 19.—De Tokio comunican que la China demuestra muy mala voluntad en las negociaciones entabladas con el Japon a consecuencia del tratado de paz, pues el gobierno de Pekín rechaza sistemáticamente todas las proposiciones japonesas.

La policía y los marinos de algunos buques de guerra han podido reprimir, después de grandes esfuerzos, los desórdenes públicos ocurridos en Shanghai, a consecuencia de los incidentes a que dió lugar la sentencia del tribunal mixto que entendió en una causa en que son reos a la vez gente del país y algunos extranjeros.

Los revoltosos han destruido una ta-

berna, incendiando un puesto de policía y saqueando algunas tiendas.

De San Petersburgo han dicho que el partido imperial se ha reunido últimamente en Tsarkoieselo, y que a pesar de la oposición del conde de Witte, van a ser tomadas gravísimas medidas de represión.

«La Tribuna» de Roma anuncia que el ministro de Hacienda ha recordado a las aduanas de Italia que, a consecuencia de la última votación de la Cámara, se ha de aplicar la tarifa general a todas las mercancías que procedan de España.

LA CRISIS ITALIANA

A última hora de esta noche nos comunican de Roma que oficialmente ha sido ya encargado Fortis, presidente dimisionario, de constituir el nuevo gabinete italiano.

CARTERA DE MAHÓN

Círculo Monárquico

Mañana, jueves, se dará en el Teatro principal la cuarta función de abono para esta sociedad, poniéndose en escena la aplaudida ópera «La Bohème» que será dirigida por el maestro Cavallieri.

Consigna el diario republicano que anteayer un señor abogado trató de introducir fraudulentamente en esta ciudad doscientos litros de vino, y con ruindad sólo comparable a su audacia, pregunta:

—Será Manitas?

No ignora seguramente el autor de esta pregunta que Manitas es de todo en todo ajeno al matute, real o supuesto, de que se trata; pero en su ingenio peregrino creyó que la ocasión era propicia para zaherir al adversario político y allá va, la insinuación malévol, evileciendo la noble misión de la prensa periódica y dando pasto a la pública malediscencia.

De continuar el colega por este camino será caso de preguntarle:

¿Es eso un periódico ó un sumidero a donde abocan todos los despechos y todas las bajas pasiones?

El tipo medio del cambio, durante la primera quincena del corriente mes, ha sido el de 27'46 por 100 correspondiendo una reducción de 22 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúan en las aduanas durante la segunda quincena de Diciembre actual.

Concurrido ha estado el acto de conducir los restos mortales al Cementerio de D.^a Margarita Gofalons y Pons, demostrando justamente el aprecio en que se tiene a sus hermanos don Juan, D. Francisco y D. Pedro Gofalons, a los cuales reiteramos nuestro pésame.

La subasta que ha tenido lugar hoy del arriendo del suministro de aceite y petróleo para el alumbrado público durante el año 1906, ha sido adjudicada a favor de D. José Riudavets por un céntimo de peseta menos por litro, del tipo de subasta.

Ha averiguado el diario republicano que la persona a quien anteayer fueron

decomisados unos litros de vino en el fielato de la carretera de Ciudadela, no es un abogado, como afirmó el colega con su habitual ligereza.

Noticias de tal índole hay que depurarlas antes de darlas a la publicidad, so pena de tener que cantar luego la palinodia.

El «Centro Ciclista Mahonés» avisa a los señores socios que esta noche a las nueve se cerrará la expedición de participaciones del billete de la Lotería de Navidad número 22.604 del sorteo que tendrá lugar el 23 del corriente, y a dicha hora se cederán, las que resulten sobrantes, a los socios presentes.

Por la Guardia civil han sido denunciados a la Alcaldía de esta ciudad varios conductores de carruajes que transitan por la carretera general, dentro de este término, sin llevar la luz reglamentaria.

De público se asegura que este año se tolerarán las tradicionales rifas de pavos, lechones, vinos, dulces, etc., durante las próximas fiestas, si bien limitándolas a la vigilia y día de Navidad hasta las doce de la mañana.

Se darán órdenes terminantes para que no se juegue dinero, y es de esperar que los agentes de la Autoridad no andarán tardos ni perezosos en evitar ó prevenir cualquier abuso en este sentido.

Hemos advertido que con harta frecuencia los carruajes transcurren por la calle Nueva en sentido contrario al señalado en la correspondiente tablilla.

Y una de dos: ó que ésta se quite ó que se castiguen las infracciones.

¿Dónde están los agentes de la Autoridad local que no se enteran? ¿Dando le vueltas a la manzana?

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahon anuncia subasta para el día 28 del mes corriente en el local de costumbre empezando a las dos de la tarde y serán objeto de ellas todas las alhajas y efectos correspondientes a aquellos préstamos cuyos mutuarios no se hayan presentado a renovarlos ó cancelarlos después de aspirado el plazo y prórroga que la Sociedad concede.

Para el abasto de esta población el «Isla de Menorca» ha conducido veinte cerdos cebados.

Se ha dispuesto que el sargento del regimiento Infantería de Alcántara núm. 58, D. Isidro Seisdedos Ruiz, pase destinado a la Penitenciaría militar de Mahon, verificándose la correspondiente alta y baja en la revista del próximo mes de Enero.

Ha regresado a Palma el gobernador civil de las Baleares.

Las almadrabas de Ibiza y Mallorca han hecho su Agosto estos días, pues se han pescado en ellas mas de 500 atunes de los cuales unos 400 se remitieron a Barcelona anteayer y ayer eran vendidos a altos precios.

Ha sido dado de alta el atacado de viruela de la calle Mayor de Villa-Carlos: actualmente sólo existen dos casos de dicha enfermedad, y excusamos añadir cuanto celebraremos que no se presente otro alguno y puedan los villacarlinos pasar las próximas fiestas completamente libres del enojoso huésped.

Y decimos enojoso y no terrible, por-

que con todo y ascender tal vez a más de cincuenta los casos de viruela ocurridos en dicha villa, hasta la fecha no se ha registrado ni una sola defunción.

Gracias sean dadas al Señor,

Esta mañana a un operario de la fábrica de calzado del señor Bagur, una máquina le ha magullado el dedo pulgar de la mano izquierda.

Conducido a la farmacia del señor Ferrer ha sido auxiliado por los médicos señores Colorado y Seguí Fedelich.

Por el fallecimiento de D. Emilio Oliver y Castañer, competentísimo autor de varias obras mercantiles, la Asociación de Viajantes del Comercio y de la Industria de Barcelona ha encargado la continuación de las Conferencias de Cálculo y Contabilidad Comercial que dicho señor venía desarrollando con notable éxito en aquella importante Asociación, a nuestro paisano y amigo D. Juan Hernández Tasso, Perito-Profesor Mercantil.

NUESTROS CORRESPONSALES

D. Juan Victory Victory

A las once de la noche del 18 del actual falleció en Villa-Carlos a los 46 años de edad, víctima de un violento y repetido ataque aplopéptico el vecino de dicha villa y conocido industrial cuyo nombre encabeza estas líneas.

Hombre de corazón recto, de sentimientos nobles y de afable trato supo grangearse el aprecio y la estima de deudos y extraños, grandes y pequeños, sin distinción de clases ni ideas, mereciéndole el ser elevado al distinguido cargo de Presidente de la Sección Adoradora Nocturna del mencionado pueblo que con acierto dirigía y nuevamente elegido concejal del Ayuntamiento que ya en otro tiempo había desempeñado. Esforzado campeón de la causa católica, siempre y en todo lugar se mantuvo dispuesto a luchar en pró de su religión y de su fé y a trabajar con a dor y ahinco en el mayor esplendor y gloria de la Iglesia cristiana. Laborioso ciudadano, modelo de padres, amante esposo y ejemplar amigo, jamás en el trascurso de su vida dejó de cumplir sus sagrados deberes ni pudo la malidicencia zaherir su intachable conducta. Nació honrado y honrado ha bajado al sepulcro. ¡Dichoso tú que habrás alcanzado un puesto en la gloria cual justo premio de tus virtudes! Descansa en paz, que no en vano queda grabada tu imagen en la memoria de todos quienes han merecido tu aprecio

El entierro que a las 4 de la tarde de ayer tuvo lugar en el indicado pueblo ha venido a confirmar plenamente el aprecio a que era acreedor. Fué de primera clase asistiendo como Preste el Cura Regente de la parroquial iglesia del Carmen D. Pedro Pons y también los curas ecónomos de Alayor D. Jaime Garriga y de San Clemente D. Miguel Perez con clero de S. Luis y Alayor llegados exprofeso para asistir a este acto. Estaban dignamente representadas por nutridas Comisiones las Secciones Adoradoras de Mahon, San Luis y Alayor y la de Villa-Carlos en pleno con su bandera a la cabeza; todas ellas dirigidas por el Director Es-

piritual del Consejo Diocesano Reverendo D. Ambrosio Carabó.

También fué honrado con la presencia y asistencia del Sr. Delegado de Su Majestad D. Francisco Mercadal a sus órdenes, capitán de ingenieros militares D. José Aguilera y diversas personalidades de los distintos pueblos que con la numerosa concurrencia del vecindario villacarlino formaba un apiñado conjunto de personas de toda clase y condicion. ¡No menos se merecía el finado y muy justo es que así se haya hecho!

Llegados todos al cementerio se cantó el De profundis y demás preces señaladas ante la multitud triste y callada y dando un sentido adiós al amigo del alma, quedó sola la mansión del silencio y allí dentro de pesado ataud el cuerpo inerte del que en vida fué de todos querido y respetado.

¡Q. E. P. D!

Villa-Carlos 20-12-05.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolí 20.—8 m.

Barómetro 765°; viento N. muy flojo; mar llana; cielo despejado; horizontes acelajados.

Palma 20.—9°30.

Barómetro 773°13; viento NE. flojo; cielo despejado; mar llana.

Barcelona 20.—11°30.

Barómetro 774°9; calma; mar llana.

Cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 19.—4 t.

4 por ciento interior.	79°50
Id. 5 por 100.	98°60
Acciones Banco España	423°50
Comp. Arrend. Tabacos	386°50
París a la vista	27°35 a 27°45
Londres a la vista.	31°95 a 31°98

CULTOS

Santo de hoy.—Stos Domingo de Silos y Teófilo.

Santo de mañana.—Stos. Tomás apóstol y Apetasio

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

Estadística

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 20.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 16 Diciembre.—1 buey, 298 kilos, Barcelona; 1 id., 246, id.; 1 ternero, 128, Matías de Turrauba (Alayor); 4 carneros, 73, Palma; 1 id., 23, Binierroga Vey, y 10 cerdos, 878.

Día 17.—1 buey, 239 kilos, Barcelona; 1 ternero, 139, estancia Vuimenó (Alayor); 1 carnero, 18, son Xenxu (id); 1 cabra, 23, son Costa (id), y 2 cerdos, 133.

Día 18.—1 buey, 305 kilos, Barcelona; 1 idem, 257, idem; 1 ternero, 72, son Buté (Ferrerías); 3 carneros, 66, son Sancho (Alayor); 1 id., 25, Turdunell de Dalt; 1 id., 18, Algendar de Antonio, y

25 cerdos, 2 385.

Día 19.—1 buey, 212 kilos, Barcelona; 1 vaca, 187, id; 1 id., 205, id.; 1 ternero, 337, id.; 1 id., 249, id; 1 ternera, 107, noria de D. Antonio Mercadal; 1 carnero, 22, Algendar de Antonio, y 4 cerdos, 434.

Nuestros telegramas

Agresion a Soriano.—Intento de linchamiento.—Los presupuestos en el Senado

Madrid 20.—1 madrugada.

Al entrar en el Congreso el Diputado Sr. Soriano ha sido agregado por un hijo de Cayo Rey.

La policía ha tenido que hacer grandes esfuerzos para librar al agresor del público que quería lincharle.

Continua en el Senado con gran actividad el estudio de los presupuestos avanzando rapidamente su discusión.

Libertad agresor Soriano.—Banquete a Soriano.—Comision presupuestos

Madrid 20.—8 m.

El agresor de Soriano ha sido puesto en libertad por haber considerado las autoridades que el hecho no era constitutivo de delito sino que era una simple falta.

El periódico «La Correspondencia de España» dice que los amigos del Sr. Soriano tratan de obsequiarle con un banquete, para protestar del ataque de que fué objeto.

La Comision de presupuestos del Congreso se ha reunido para estudiar la fórmula presentada por el señor Moret para solucionar las dificultades surgidas con motivo del proyecto de restablecimiento de impuesto de consumos sobre los trigos y sus harinas, cuya fórmula consiste en recargar con un tres por ciento las contribuciones directas.

Sigue grave la situacion de Rusia.—Tranquilidad en Sanghai

Madrid 20.—8 m.

Aumenta de cada dia la gravedad de la situacion de Rusia, asegurándose que los insurrectos ascienden a unos sesenta mil.

En Sanghai renace la calma.

Telegramas de «La Maritima»

Palma 20.—9°5.

Llegado «Menorquina» al amanecer sin novedad.—Cabot.

PASATIEMPOS

UNA DE CAL Y OTRA DE ARENA

Allá celebre Leibnitz convencido la excelencia de todo lo creado, y Schopenhauer abomine airado la vil maldad de todo lo nacido.

La vida no es un bien jamás fallido; la vida no es un mal nunca aliviado; ni placer sin dolor fuera estimado, ni dolor sin placer fuera tenido.

Luminosa tal vez, tal vez sombría, nunca en nada procede a troche moche la Realidad imperturbable y fría.

Ni de bien ni de mal hace derroche; y entre cada dos noches pone un día, y entre cada dos días una noche.

FEDERICO BALART.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

Y principales del mundo.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados en cumplimiento á lo prevenido en el artículo 35 de la citada instrucción.—Mahón á 20 de Diciembre de 1905.—El Alcalde.—P. A.—Pedro Pons Sitjes.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fule-rias y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El muy eficaz remedio, conocido bajo el nombre de **PREPARACION DE WAMPOLE**

es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Jarabe de Hipofositos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y Tisis. "El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas.

Ayuntamiento de Mahon
Repartimiento del cupo de la Sal del año 1905

D. PEDRO PONS SITJES, PRIMER
Teniente de Alcalde, encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que aprobado el Reparto del cupo de la Sal girado entre los habitantes del casco y radio de esta ciudad correspondiente al período que media desde 1.º de Enero de 1905 hasta 31 de Diciembre del mismo año, por la Junta de asociados con fecha 4 del actual y por el Sr. Administrador de Hacienda de la provincia en 14 del corriente mes, se efectuará la cobranza voluntaria del indicado reparto en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20 desde el día de mañana hasta el día 31 de Marzo próximo venidero, durante las horas de 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde.

Transcurrido dicho plazo ordinario y arregladamente á lo dispuesto en el artículo 50 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900 se decretará por esta Alcaldía el primer grado de apremio contra los morosos.

YA ESTÁ AQUI
el acreditado Turroneiro de Gijona
JOSE LOPEZ BERNABEU

que hace muchos años los espande por Pascuas de Navidad los tan renombrados turroneiros de toda clase, como son de Gijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, de fruta, Negro Guirlache, como también las ricas Pedadillas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones Anís, Cascas de Valencia, Pasteles de Gloria, etc. etc. Conocidos son ya de este ilustrado público los tan ricos turroneiros que espera su clientela y el público en general.

CALLE NUEVA NUM. 23.—MAHON.

EL BAZAR

de Francisco Pons Carreras

Hoy se han recibido grandes partidas de Capas y Rusos para caballero de todos gustos y precios.

Capas desde 3 á 20 duros y Rusos de 5, 6, 7 y 8 duros.

Antes de comprar alguna de dichas prendas visitad este antiguo y acreditado establecimiento

NUEVA 39 Y HANNOVER 11,

En esta misma casa se encuentran estos días los riquísimos y premiados Turroneiros de Ciudadela de D. José Mercadal.

ANUNCIO

Con el objeto de precaver que el público sea engañado y no tome gato por liebre, el que suscribe, advierte que el Turrón que no lleve la marca en el papel de envase «Sucesores de Miguel Bagur» es falsificado. Como el verdadero Turrón de la referida marca está muy acreditado por los muchos premios y medallas que ha obtenido en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras, en donde ha sido presentado, muchos rivales pretenden falsificarlo para despachar mejor sus turroneiros de ningún mérito. Alerta pues si no quiere el público ser engañado.
Unico depósito en Mahon D. José Sicre, Arravaleta.



PARA
**Mal de Garganta,
Tos, Resfriados,
Bronquitis,
Pulmones
Debiles,**

y para las partes sensitivas y doloridas del estómago, el Emplasto de Allcock deberá aplicarse segun se vé en el grabado.

Insista en obtener el de

Allcock

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante mas de 58 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

FUNDADA 1752.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
Agentes en España—J. URBACH & CA., Barcelona.

NOVEDAD NOVEDAD
CONTRA EL REUMA

GRATIS se cura, colocando en todas las habitaciones



que GRATIS se encarga de colocar la casa

SINTES ALMACÉN DE MUEBLES
PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN
REBAJA DE PRECIOS

PARA VENDER

Lo están las fincas siguientes:

El edificio de la calle de Orfila de esta ciudad conocido por el «Circo» y una casa contigua al mismo, Un vergel situado en el llano de San Juan, Las casas núms. 87 y 89 y 91 de la calle del Castillo, y La casa n.º 7 de la calle de Santa Ana. Para informes dirigirse á D. Bartolomé Escudero, calle del Rosario, número 25.
18, 20, 21, 23, 27, 30



LA SUIZA
RELOJERÍA Y PLATERÍA
17, NUEVA, 17

Verdadera ganga y liquidacion

Por contrata formulada con una fábrica de relojes de Suiza, se liquidan la seccion de relojería de bolsillo, vendiéndose á precios de factura hasta Año Nuevo.

De la acreditada fábrica Suiza, se espera un gran surtido para dicha fecha que se venderán á precios económicos.

Aprovechad pues la ocasion que por poco dinero tendreis un reloj de bolsillo.

➡ BUENO ☉ BONITO ☉ Y ☉ BARATO ☉ ➡
MAHON.—17, Nueva, 17.—MAHON

VERDADERA GANGA
EL GLOBO

156, Calle Gracia, 156

En dicho establecimiento se encontrarán todos los días:

Vino rancio de 1.º para enfermos á 80 céntimos el litro y

Vino legítimo de Jerez (de Gayetano del Pino) á 90 peseta el litro; y por arrobas se hará una rebaja de consideracion.

156, CALLE GRACIA, 156

Imprenta M. Parpal, Bastión 39.